

# Dice Radio Requeté que se han ocupado hoy los barrios extremos de

## LA GUERRA EN EL SECTOR DE CÓRDOBA

### Avalanchas de milicianos rojos se lanzaron ayer sobre nuestras posiciones de Villanueva del Duque

Nuestras fuerzas resistieron con gran energía y el enemigo fué rechazado con grandes pérdidas. Un convoy de camiones destruido por la Aviación

Las lluvias torrenciales y la nieve han impedido a las fuerzas nacionales continuar la lucha en los frentes del Norte y del Sur de España. Los campos están convertidos en lodazales por donde la marcha es francamente imposible y los arroyos aumentados en su caudal ordinario están invadibles. En estas circunstancias nuestros soldados hubieran tenido que luchar con esas dificultades, que los elementos de la Naturaleza han ofrecido, si se hubiese dispuesto la continuación del avance. Pero, como nuestro Mando es previsor, dispuso un alto en la marcha en espera de que el sol seque los campos y entonces ya verán los rojos quienes son nuestros soldados. Ayer los rojos efectuaron un nuevo e intenso contraataque contra las posiciones de Villanueva del Duque. Han vuelto los marxistas a poner en práctica la táctica que desplegaron al principio de la campaña. Las posiciones que no tuvieron valor para defenderlas con gallardía, las contraatacaban furiosamente con el in-

tento de recuperarlas. ¡Como si eso pudiera ser! Como si nuestros soldados cedieran un solo palmo de terreno conquistado. Ayer los rojos lanzaron avalanchas de milicianos internacionales sobre las posiciones nacionales en el sector de Villanueva del Duque y su impetuosidad se estrelló ante la coraza invulnerable que forman los pechos nuestras fuerzas valerosas. El enemigo se retiró seriamente quebrantado y dejó el campo sembrado de cadáveres y de material de guerra. Nuestra gloriosa aviación tuvo ocasión nuevamente de lucir su pericia y su arrojo. Cuando los intrépidos aviadores nacionales efectuaban un vuelo de reconocimiento en aquel sector observaron que por la zona de Pozoblanco iba un convoy con numerosos camiones que llevaban fuerzas marxistas. Los aviones descendieron a una altura inverosímil despreciando el riesgo de los fusiles rojos y con un

cierto matemático dejaron caer algunas bombas sobre los camiones y después enfilaron las ametralladoras sobre el convoy al que se nos permite la palabra, hicieron «migar». Algunos camiones se incendiaron, otros quedaron destruidos y los conductores y ocupantes muertos. La carnicería que se hizo a los rojos fué extraordinaria. Los pocos camiones que se salvaron de la acción de nuestros aviones dieron media vuelta rápidamente y a toda velocidad se encaminaron a Pozoblanco. Nuestros valientes soldados, que han cruzado y son dueños de las abruptas alturas de la zona, han certificado a vanguardia sus posiciones de Villanueva del Duque, magnífico punto de la serranía cordobesa que amenaza el valle de Los Pedroches. Desde aquel jalón se ofrecen magníficas perspectivas que muy pronto, muy pronto serán realidades gloriosas para la santa causa que defiende España.

Una nota del Gobernador civil

### Los acaparadores de plata

Don Eduardo Valera Valverde, Gobernador civil de esta provincia, HAGO SABER:

Que habiendo llegado a conocimiento de este Gobierno Civil que las operaciones mercantiles han sufrido una paralización por la conducta antipatriótica y poco escrupulosa de determinadas personas, cuyos nombres por el momento desconozco, pero que no he de tardar mucho en averiguar, acaparando plata y billetes con evidente perjuicio para el comercio, la industria y los particulares, dispuesto a evitar de una manera rápida y ejemplar este inexcusable proceder, vengo en disponer:

- 1.º Los directores de Bancos y Casas de Banca remitirán a este Gobierno Civil en un plazo no inferior de 48 horas, relación nominal de las personas que a partir del pasado día 1.º hayan retirado monedas de plata para sus atenciones comerciales o particulares, para que por este Gobierno y de acuerdo con las necesidades que cada uno tenga, pueda fijarse con exactitud si existe o no acaparamiento.
- 2.º Los ciudadanos de toda clase y condición están obligados a denunciar a mi autoridad las personas sobre las cuales tengan conocimiento o las consideren acaparadoras de monedas de plata.
- 3.º Por los agentes de mi autoridad a mis órdenes se vigilará y se perseguirá, ya sea por denuncia escrita o por simple manifestación verbal, a todas aquellas personas a quienes se supongan acaparadoras de monedas de plata, y en el caso de comprobarse la denuncia procederán a la inmediata incautación de la cantidad acaparada, deteniendo al autor o autores que pondrán a mi disposición, los cuales sufrirán, además de la sanción expresada, la multa a que estoy facultado para imponer.
- 4.º Los pagos que hayan de efectuarse y cuyo importe no llegue a la cantidad de veinte y cinco pesetas deberán de efectuarse en metálico, viniendo obligado el vendedor a devolver la diferencia también en metálico. Los pagos superiores a la expresada cantidad de veinte y cinco pesetas se efectuarán mediante la entrega, por parte del comprador, en billetes de cantidad superior a lo que importa la compra, viniendo obligado el vendedor a devolver en billetes y plata la diferencia.
- 5.º El señor Comisario Jefe de Vigilancia dispondrá lo conveniente para que por el personal a sus órdenes se efectúen, a partir de la publicación de este Bando, registros domiciliarios en los de aquellas personas que se les supongan acaparadoras de monedas de plata, registros que no han de cesar hasta que se disponga lo contrario por mi autoridad y que han de abarcar lo mismo establecimientos comerciales e industriales y particulares, tanto en el centro de la población como en sus barrios extremos. Lo que hago público para general conocimiento.

Córdoba 15 de Marzo de 1937.—El Gobernador civil, Eduardo Valera Valverde.



El jefe del Estado, excelentísimo señor don Francisco Franco Bahamonde, Generalísimo de los Ejércitos Nacionales y salvador del honor de España

## COMUNICADO OFICIAL DE ANOCHE

### Nuestra Aviación derribó ayer diez cazas del enemigo

Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy

SALAMANCA.—EJERCITO DEL NORTE. QUINTA DIVISION: Sin novedad.

SEXTA DIVISION: Se rechazó un golpe de mano en el frente de Vizcaya.

OCTAVA DIVISION: Frente de Asturias. Ataques enemigo a Argemosa, Buenavista y Cadellera han sido rechazados, causándose al enemigo grandísimo número de bajas y desmontándose al enemigo dos piezas de artillería.

DIVISION DE AVILA: Sin novedad.

FRENTE DE GUADALAJARA: Se ha combatido con intensidad, castigándose duramente al enemigo, que fracasó en sus contraataques a nuestras posiciones.

DIVISION DEL MADRID. SECTOR DE JARAMA: Continué el avance en este frente, penetrando nuestras fuerzas cuatro kilómetros en las líneas enemigas. Se cogieron a los rojos 200 muertos y siete ametralladoras. Rebasaron nuestras tropas el vértice Butarrón.

EJERCITO DEL SUR: Sector de Villanueva del Duque: Se rechazaron varios ataques enemigos. Tiroteos en los demás frentes de este Ejército.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION: En el aire han sido derribados diez cazas enemigos, tres rusos y siete Curtiss.

Salamanca 14 de Marzo de 1937.—De orden de S. E. El General 2.º jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

## Gobierno Civil

### El canje de billetes

AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que, habiendo comenzado las operaciones de canje de billetes en el día de hoy, en tanto no se declare éste terminado por la Autoridad competente, los billetes que actualmente se encuentran en circulación tienen validez y circulación legal, viniendo obligados todos a admitirlos en todas aquellas operaciones de venta o en pagos de cualquier servicio que se preste. Cualquier denuncia que por incumplimiento de lo que queda ordenado se me haga, será sancionada de acuerdo con lo establecido en el Decreto Ley de 16 de Febrero de 1937.

Córdoba 15 de Marzo de 1937.—El Gobernador civil, Eduardo Valera Valverde.

## Los conflictos sociales en Francia

### Dos mil quinientos obreros de la Telefónica en huelga

LISBOA.—Las huelgas en Francia se multiplican de modo alarmante, haciendo imposible la vida al Gobierno del Frente Popular. Se han declarado en huelga dos mil quinientos obreros de la Telefónica, quienes, siguiendo la táctica impuesta por Rusia, han ocupado cuatro fábricas de la Sociedad Industrial Telefónica.

A pesar de los requerimientos que se ha hecho a los huelguistas para que desalojen las fábricas, aquellos se han negado a efectuar la evacuación. El resumen de la jornada durante la semana última en el sector de Guadalajara ha sido la ocupación por nuestras fuerzas de veintidós pueblos, algunos muy importantes, como Bihuega, Jadraque y Cogolludo, cabezas de partido, y nuestro avance ha sido de una profundidad media de cuarenta kilómetros en un frente de más de veinte kilómetros de extensión. No por ser día de descanso la jornada de ayer fué estéril. La Aviación nacional se lanzó a fondo en el sector de Torija, bombardeando con su acostumbrada eficacia las concentraciones rojas que había en un tupido monte de cinco kilómetros en cuadro. El éxito del bombardeo no se dejó esperar. Desde los puestos de observación se vió salir del monte grandes bandadas de marxistas que huían de los incendios causados por las bombas. Ignoramos si ha habido lucha aérea, aunque lo creemos posible. El día de ayer fué espléndido, pero a la caída de la tarde volvió a encan-

## Cámara de la Propiedad Urbana

Boletín

Hemos recibido el número 20 del «Boletín» de dicha Cámara Oficial, cuyo contenido interesantísimo acerca de la fiscalía de la vivienda, asamblea de Corporaciones, disposiciones oficiales, etc. Una revista valiosísima, en suma, para los intereses urbanos de la capital.

## De 1.ª Enseñanza

Nombramientos

El Rector de la Universidad de Sevilla comunica el nombramiento de maestro interino don Domingo Acedo Rodríguez de la escuela número 5 de Priego. También comunica el nombramiento de maestro interino de la escuela número 1 de la aldea de Jauja (Lucena) a don Miguel Ruiz.

## EN FRENTE DE GUADALAJARA

### Después de una gloriosa jornada, nuestras fuerzas descansaron ayer

Las concentraciones rojas que había en un monte cercano a Torija, fueron deshechas por la Aviación nacional. Diez cazas rojas derribados

SALAMANCA.—El día de ayer fué de descanso para nuestras tropas, descanso bien merecido, pues desde el lunes último, en que iniciaron el impetuoso avance en el sector de Guadalajara, no habían tenido una hora de reposo. El resumen de la jornada durante la semana última en el sector de Guadalajara ha sido la ocupación por nuestras fuerzas de veintidós pueblos, algunos muy importantes, como Bihuega, Jadraque y Cogolludo, cabezas de partido, y nuestro avance ha sido de una profundidad media de cuarenta kilómetros en un frente de más de veinte kilómetros de extensión. No por ser día de descanso la jornada de ayer fué estéril. La Aviación nacional se lanzó a fondo en el sector de Torija, bombardeando con su acostumbrada eficacia las concentraciones rojas que había en un tupido monte de cinco kilómetros en cuadro. El éxito del bombardeo no se dejó esperar. Desde los puestos de observación se vió salir del monte grandes bandadas de marxistas que huían de los incendios causados por las bombas. Ignoramos si ha habido lucha aérea, aunque lo creemos posible. El día de ayer fué espléndido, pero a la caída de la tarde volvió a encan-

potarse el cielo de nubes y una densa niebla impedía la visualidad a corta distancia. Después del anterior despacho se recibe otro en el que se da cuenta del duelo aéreo que se libró ayer en el sector de Guadalajara y que fué para los rojos de resultados fatales. A la caída de la tarde la aviación marxista se atrevió a lanzarse en masa contra nuestros aparatos. Como es lógico nuestros aviadores no desaprovecharon la excelente ocasión que le brindaba el enemigo acudiendo a la lucha con un número considerable de aparatos. A poco de empezar la lucha, el descalabro que sufrió la aviación roja fué tremendo. Diez cazas rusos fueron derribados. Los demás aviones rojos regresaron a su base en marcha precipitada perseguidos por los nuestros. En virtud de la gravedad que supone para los marxistas la brava ofensiva nacional. La F. A. I. y las juventudes libertarias han publicado un manifiesto pidiendo la unión de todos los partidos extremistas. Esto lo vienen diciendo por la radio y por la Prensa desde el 18 de Julio y cada día que transcurre es mayor la desunión entre anarquistas y comunistas. Después de ese manifiesto no es de extrañar que en vez de la unión surja la ruptura definitiva.

## La iniciativa de GUIÓN de rendir un homenaje al Gran Capitán Gonzalo de Sevilla

El periódico «Azul», se adhirió fervorosamente a la idea

Nuestro estimado colega «Azul», órgano de F. E., dedica unos sencillos párrafos a la iniciativa de GUIÓN para rendir un homenaje popular al glorioso General Qaspo de Llano y pide que se lleve a cabo cuanto antes. Agradecemos al querido colega sus frases afectuosas y el entusiasmo que pone al lado de ese justísimo homenaje. Tal vez dentro de muy poco podamos adelantar algo en firme acerca de dicho homenaje al General valiente, que constituirá una formidable explosión del cariño que Córdoba siente por su gran soldado.

Advertimos a nuestros comunicantes que todo el original que se nos envíe después de las dos de la tarde no podrá publicarse el mismo día, dada la hora de nuestro cierre.

## Ayuntamiento

### A los poseedores de trigo y garbanzos

De conformidad con lo dispuesto por el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia, por el presente se ordena a los poseedores de trigo y garbanzos de este término municipal presenten declaraciones juradas de las existencias de dichos productos en el término de cinco días y en el Negociado de Abastos de esta Secretaría municipal. Córdoba 15 de Marzo de 1937.—El Alcalde, José Castanyans.

## Presidencia del Consejo de Guerra permanente

Nuestro querido amigo el Coronel de la Guardia civil don Evaristo Peñaflor ha tomado posesión de la presidencia arriba indicada, cuyas sesiones empezaron hoy lunes, a las once de la mañana, en la Audiencia y son carácter de públicas. Al oír cércanos en su cargo le deseamos toda clase de éxitos, y sabe nos tiene a su lado en todo lo que se refiera al bien de España y de Córdoba.

## Fundación de Casas Baratas «San Rafael»

### Concurso de carpintería

Se convoca un concurso para la ejecución de la carpintería de taller, puertas y ventanas de las casas baratas que se construyen en terrenos lindantes con la carretera de Córdoba a Santa María de Trassierra, al kilómetro 2. La madera que se emplee ha de ser de pino de Flandes de primera calidad. Los dibujos de detalle pueden examinarse en las Oficinas Técnicas Municipales todos los días laborales de diez de la mañana a dos de la tarde. Para la ejecución de los trabajos se cumplirán estrictamente las instrucciones de la dirección facultativa. Los herrajes de colgar y seguridad, que serán de tipo corriente y buena calidad, han de ser precisamente aprobados por la misma dirección facultativa. Los trabajos se ejecutarán por grupos de casas y en un plazo de un mes a partir de recibir el aviso oportuno de la dirección de las obras. Las liquidaciones serán hechas por grupos o terminados, entendiéndose cuando haya sido colgado y repasado todo el portaje de él. En las proposiciones se fijarán los precios por M. 2. de cada tipo de portaje, expresándose éstos por letras correspondientes a las de los planos. Para constituir fianza, se descontará un 10 por 100 de las mediciones, que quedarán a responder de la buena ejecución de los trabajos y calidad de los materiales durante seis meses a partir de la fecha de la liquidación. Las proposiciones se admitirán hasta la una del día 20 en las Oficinas Técnicas Municipales, presentándose firmadas y en sobre cerrado y lacrado, que diga: «Proposición para la carpintería de taller de las casas baratas de las Margaritas». Córdoba 12 de Marzo de 1937.—El Gobernador Militar, Ciríaco Cascajo.

## EN EL BLANCO

Bien por el Alcalde. El señor Castanyans no se duerme en el sillón capitular, donde tantas y tan fermentadas sestas se han descabezado. El señor Castanyans lleva el pulso de la ciudad. Se entera de lo que necesita Córdoba. Y lee la Prensa. Consecuencia de esos exponentes fué su nota del viernes acerca de los tickets para el Auxilio al Combatiente. Ya en GUIÓN, y en esta sección de «En el blanco», apuntábamos la posibilidad de que ese patriótico «Auxilio para el Combatiente» se convirtiera fraudulentamente en un repugnante «Auxilio para el Mercachifís». El señor Castanyans ha recogido certeramente nuestra insinuación. Y en su nota sale al paso de los «distráidos» que se olvidan de dar el tickets, y de los «vivos» que buscaban un «redondeo» para quedarse con la diferencia. Bien por el Alcalde. Y ya de paso, nos permitimos otra pequeña sugerencia. Repetidas veces se nos han quejado de que algunos artículos—los carretes o bobinas de hilo—se vendían a 15 céntimos, por ejemplo. Pues bien; algunos, con visceras de judío, los venden a 20 y a 25 céntimos. Ese producto es catalán. Y lo prueba que al acabarse el hilo, se lee en el cartón esta palabra: «Barcelona». ¿Por qué se ha subido el precio? ¿Con qué pretexto? ¿Es que reciben aún géneros catalanes? Imposible. Ese sobreprecio es sencillamente un fraude condenable. Y lo repetimos. Mucho ojo. El día menos pensado vamos a publicar una lista de «judíos» que va a ser la karaba.—DUN-DUN.

## «Buenas noches, señores»

El tenedor de un modesto billete de diez duros, se acerca a una tienda de ultramarinos, exhibiendo su billete. —Deme un kilo de jamón. —No tengo vuelta. Se sienta en un café y pide una copa de coñac. —No hay vuelta. Entra en una confitería para adquirir unos dulces. —No podemos cambiar el billete. Pero señores míos, ¿qué es eso? ¿Qué estúpida actitud es esa? ¡Es que se ha acabado la plata de pronto! ¡Es que el billete Franco no está firmemente avalado por el nuevo Estado español! ¡Es que se puede boicotear insensatamente la economía con esas majaderías! Y es que abundan los judíos en la retaguardia. Judíos semirrojos, verdaderos mercaderes de Venecia, que oponen una resistencia pasiva a todo lo que se refiera al glorioso movimiento. Y hay que estar alerta contra esos maniobreritos y visajantes de la alarma. Hoy ha empezado el canje de billetes por las emisiones nuevas. Y ya funcionan los «imponderables», que solo tienden a sembrar una desconfianza, que, si no fuera tan criminal, sería sencillamente estúpida. Contra esos judíos camuflados; contra esos semirrojos, hay que actuar enérgicamente. Descubrirlos y denunciarlos por derrochistas. En la nueva España, ganada a fuerza de santidad, de heroísmo y de sangre, no caben esos «specimen» repugnantes.—DICK.

## Santoral y cultos

Santo del día: San León y San Remundo. Mañana: San Hilario y San Dionisio, mártires.

EL DOLOR DE POZOBLANCO

El pueblo que mantuvo gallardamente el honor de España, y que después, inexplicablemente, cayó en poder de la tiranía roja

Episodios inéditos. El sacerdote que fué llevado al suplicio custodiado por sus sobrinos. ¿Qué ha sido de las cuatrocientas personas que llevaron a Valencia detenidas? La terrible marcha de un tren con doscientos prisioneros.

Cuarenta y seis días en Capilla en la cárcel de Jaén

18 de Julio de 1936

Dentro de muy pocas horas, cuando luzca el sol en la serranía cordobesa y los campos entangados se oreen, será liberado de la tiranía marxista.

De la reconquista está pendiente el anhelo de todos los cordobeses, y aunque ya se han publicado algunos episodios desarrollados en dicho pueblo durante los meses terribles de dominación marxista, consideramos oportuno describir algunos sucesos inéditos de la española tragedia que han vivido los pacíficos habitantes del rico pueblo cordobés.

El 18 de Julio, por la tarde, se supo en Pozoblanco que Córdoba se había levantado contra el Gobierno del Frente Popular, e inmediatamente acudieron muchas personas de orden al Cuartel de la Guardia civil y otras se reunieron en el domicilio de Acción Popular.

Por otro lado los marxistas se habían congregado en la Casa del Pueblo y en el ambiente flotaba la inquietud precursora de acontecimientos trascendentales.

Así transcurrió la noche del 18 de Julio, sin que se supiera lo que había de ocurrir el siguiente día.

Cien hombres armados dispuestos a defender el Ayuntamiento

El día 19 amaneció el Ayuntamiento lleno de hombres. Con la Comisión Gestora se encontraban los guardias municipales y unos ochenta obreros, todos armados.

El capitán de la Guardia civil que al frente de sus órdenes había decidido secundar el movimiento iniciado en Córdoba, envió una orden al Ayuntamiento para que fuese desalojado. La orden fué desobedecida y nuevamente reiterada.

A las dos de la tarde los marxistas que ocupaban la Casa Consistorial recibieron el ultimátum.

«Si el Ayuntamiento no era desalojado inmediatamente, serían ametrallados todos los que se encontraban en el edificio.»

Los rojos optaron por salir del Ayuntamiento y se marcharon al campo.

He aquí un error inexplicable. Las ochenta o cien personas que se hicieron fuertes en la Casa Consistorial, de bieron ser detenidas y con ello se hubiera evitado lo que más tarde ocurrió.

La conquista del Valle de los Pedroches

Pacificado Pozoblanco, sin haberse hecho un disparo, fueron armadas todas las personas de orden. En los primeros días unos quinientos jóvenes hicieron guardias en las afueras de la población para evitar cualquier sorpresa de los huidos. Después fueron más de mil las personas que empuñaron las armas y con ellas se formó una columna que se dispuso a conquistar para la causa nacional varios pueblos que permanecían fieles al «gobierno» de Madrid.

En pocos días fueron tomados los pueblos de Pedroche, Añora, Dos Torres, Alcaracejos, Hinojosa y El Viso. La mayor parte del vecindario de estos pueblos de la serranía cordobesa se trasladó a Pozoblanco.

El asedio de la población

En los primeros días de Agosto empezaron las agresiones aéreas a Pozoblanco. Diariamente se presentaba un avión rojo que arrojaba sobre el pueblo la metralla asesina.

Al propio tiempo se acercaba al poblado una columna integrada por soldados de Alicante y mineros de Linares y Almadén mandados por el «general» Miaja; pero los animosos vecinos no se arredraron por tales amenazas y aprestáronse a la defensa dispuestos a sucumbir antes que caer en manos de los sicarios de Moscú.

La rendición

Varios días duró el asedio y cuando nadie lo esperaba ocurrió un hecho inaudito: De la columna de Miaja se destacó un capitán de la Guardia civil que parlamentó con el de Pozoblanco. Esto ocurrió el 13 de Agosto. La noche de ese día la radio de Madrid lanzó la noticia de que Pozoblanco se había rendido.

«¿Cómo es eso?—se preguntaban los vecinos.—¿Que nos hemos rendido? Ni nos hemos rendido, ni nos rendiremos jamás.»

Pero... a las once de la noche del día 14 el capitán de la Guardia civil dijo que la Benemerita se había rendido y que, para las seis de la mañana del siguiente día, todas las armas tenían que estar entregadas en el Cuartel.

La rendición se había condicionado bajo palabra de que serían respetadas las vidas de todos los vecinos.

«Por qué en vez de rendirse no se ordena a tiempo una evacuación ordenada a Córdoba?»

¿Qué ha sido de las cuatrocientas personas que se llevaron a Valencia?

Sabido es que en la mañana del día 15 de Agosto, antes de que entrasen los mineros criminales, se había formado un tren en el que fueron conducidas a Valencia, en calidad de detenidas, cuatrocientas personas de significación del pueblo.

Lo que permanece todavía inédito es lo que a continuación vamos a referir.

Al llegar los prisioneros de Pozoblanco a la ciudad levantina fueron conducidos al vapor «Legazpi», convertido en prisión, y desde allí escribieron todos a sus familiares diciendo que se encontraban bien.

Tan solo una vez escribieron. Después... no se han vuelto a tener más noticias dignas que las siguientes:

En representación del Comité comunista de Pozoblanco fueron a Valencia pocos días después de haber marchado los presos, el maestro de escuela Antonio Baena Moreno y un sujeto conocido por «El Gorriato». Estos consiguiéron, bajo amenazas, que los presos declarasen dónde habían guardado el dinero que poseían y a los pocos días regresaron al pueblo acompañados de una comisión de marxistas valencianos.

También se trajeron de Valencia a cinco de las personas que habían llevado detenidas.

Poco después se supo que en el «Legazpi» habían enfermado de tuberculosis los vecinos de Pozoblanco don Francisco Moreno Cabrera, peñero agrícola; don Luis Casas, abogado, y don Rafael Cabrera, procurador, los cuales fueron trasladados a un Sanatorio.

Los 392 presos restantes fueron juzgados en Valencia y condenados a penas terribles por un Tribunal Popular en el que actuó de fiscal uno de los miembros del Comité rojo de Pozoblanco llamado Bautista Herrero de la Cruz, comunista y peón de albañil de los malos.

La actuación de este criminal en Valencia se ha sabido porque él mismo la declaró al actuar en Jaén de fiscal en otro juicio en cuyo acto dijo:

«Yo, que he pedido en Valencia la pena de muerte para cuatrocientos señoritos de mi pueblo...»

El Comité de guerra

El día 16 de Agosto se constituyó en Pozoblanco el Comité de guerra del que fué nombrado presidente el maestro nacional Antonio Baena Moreno.

Entre los sujetos que integraban la partida de asesinos figuraban los ya citados Bautista Herrero de la Cruz y «El Gorriato», Alfonso de la Cruz Gutiérrez, empleado en el negociado de cartera del Banco Hispano Americano, el maestro nacional Juan Arroyo Rubio, el carpintero Ildefonso Castro Ruiz, que más tarde fué nombrado comandante de milicias, y otros indeseables conocidos por el del Kiosco y el Caraca, éste último esquilador de oficio.

La criminal actuación del jefe de Policía

Era jefe de Policía de Pozoblanco un sujeto llamado Justo Garrido, marxista de la peor calaña, quien acusó a todos los vecinos que se habían puesto a favor del glorioso movimiento nacional.

De todas las detenciones y los asesinatos que se perpetraron en el pueblo fué principal culpable el criminal policía delator.

Por culpa suya fué asesinada doña Teresa Cejudo, hermana política del dentista don Manuel Caballero, establecida en Córdoba y otra pobre mujer esposa de un yunero llamado Antonio Blanco, cuyo hijo mayor de igual nombre y apellido que el padre, ha sido condenado a treinta años de presidio por el Tribunal Popular de Jaén.

El asesinato del sacerdote don Antonio Blanco

El número de los asesinatos cometidos por los rojos en Pozoblanco ha sido muy numeroso.

Vamos a destacar, por las circunstancias que en el mismo concurrieron, el cometido con el anciano y virtuoso sacerdote don Antonio Baena Muñoz, quien durante muchos años fué capellán de la cárcel.

Este señor fué detenido la tarde del día 16 de Septiembre y encerrado en una celda de la prisión, donde había otros cuatro presos.

Entre los milicianos encargados de

vigilar la celda donde se hallaban el sacerdote figuraban sus sobrinos Ismael García Blanco y otro llamado Pláido, cuyos apellidos ignoramos.

El día 19 se constituyó en Pozoblanco el Tribunal Popular de Jaén y condenó a muerte a dieciocho personas, entre las que figuraba el señor Blanco Muñoz. La sentencia se cumplió el día 20 y cuando los desventurados eran llevados al suplicio, el lado del cura marchaban altivos y orgullosos, con sus fajas al hombro, sus dos miserables sobrinos, en cuyos corazones perversos anidó el odio en vez de la gratitud que debían al virtuoso anciano que había sido para ellos sostén y guía.

Una manifestación de mujeres piden la cabeza de los presos

Dos Torres, que había sido redimido por Pozoblanco, tardó algún tiempo en caer bajo la opresión de la tiranía soviética.

Unas cien personas de derechos se habían echado al campo para no caer en manos de los marxistas asesinos, pero un día el corral donde se encontraban fué cercado por los rojos y los huidos de Dos Torres fueron hechos prisioneros.

Ingresaron en la cárcel de Pozoblanco y entonces las mujeres comunistas del pueblo organizaron una manifestación que recorrió las calles del pueblo.

Las aspías iban pidiendo a gritos la cabeza de los presos y al pasar por las casas de las familias de los detenidos penetraban en ellas, sacaban a las mujeres a viva fuerza y las obligaban a gritar también: «¡Queremos la cabeza de los presos! ¡Que fusilen a todos!»

Las hordas irrumpen en la cárcel

El día 14 de Octubre se presentaron sobre Pozoblanco dos aviones nacionales que dejaron caer varias bombas sobre las concentraciones rojas.

La única víctima de aquel bombardeo fué un sujeto conocido por Juan el Garrote, de oficio carbonero, que desempeñaba el cargo de las milicias bermejas.

Los marxistas, enardecidos, se dirigieron a la cárcel, arrollaron a los guardianes y al grito de «vamos por los presos», invadieron el edificio.

En la cárcel había a quel día más de doscientos detenidos. Todos creyeron que había sonado su última hora y uno de ellos, vecino de Dos Torres, dijo: «A mí no me cogen vivos», y al primer miliciano que se le acercó intentó arrebatarle el fusil.

Porcegaron ambos y ya iba a ser el preso dueño del arma, cuando otro miliciano se le acercó por la espalda y le asestó un terrible machetazo, dejándolo muerto.

Los rojos, dando aullidos feroces, penetraron en todas las celdas y a culatazos y cuchilladas maltrataron despiadadamente a los indefensos prisioneros, dejando mal heridos a treinta de ellos.

Traslado de los presos a Jaén

La noche de aquel día 14 de Octubre, que jamás olvidarán los que estuvieron presos en la cárcel de Pozoblanco, se dispuso el traslado de los doscientos detenidos a Jaén, donde serían juzgados por el Tribunal Popular.

Tampoco se podrá borrar de la imaginación de los que han podido salvar la vida, las trágicas incidencias de aquel viaje infernal donde la muerte acudía a recibirlas a todas las estaciones donde el tren que los llevaba se detenía.

En todas las estaciones aguardaban la llegada del convoy numerosos grupos de hombres y mujeres poseídos de odio que gritaban:

«¡De aquí no pasará! ¡De aquí no pasará!»

Las mujeres, formando barreras de harapos y greñas que el viento empujaba, se ponían delante de la máquina para impedir su marcha y los hombres, provistos de latas de gasolina, pretendían regar los vagones para prenderles fuego.

Estas escenas espantables se repitieron en todas las estaciones del trayecto, costando improbos esfuerzos a las fuerzas que conducían a los presos evitar que se consumaran los criminales propósitos de los miserables asesinos. Pero...

En la estación de Ojaivén, inmediata a Puertollano, las hordas rojas pudieron sacar sus salvajes instintos y aprovechando un descuido de los guardianes, desprecintaron un vagón y sacaron a ocho presos a quienes dieron muerte en el mismo andén.

Entre los desventurados vecinos de Pozoblanco que fueron asesinados en la estación de Ojaivén figuraban don Luis Fernández, empleado de las Industrias Pecuarias de los Pedroches, don Rafael Rodríguez Carrasco, indus-

Radio Nacional

Al servicio de la liberación de España

HORARIO-PROGRAMA.—Onda: 274 metros - 1095 kilociclos

Table with radio program schedule: 14:00-15:00 Música, familia, Auxilio de invierno, etc. 17:30-18:15 Música, antikomintern, soldado, etc. 18:15-18:45 Noticias en alemán e italiano. 18:45-20:00 Habla Española. 21:30-22:00 Noticiero oficial en varios idiomas. 22:00-22:30 Conferencias. 22:30-23:00 Noticiero internacional. 23:00-24:00 Música clásica y diversos. 24:00-24:15 Parte oficial y crónica. 24:15-24:30 Música. 24:30-1:30 Servicio de Prensa.

OYENDO LAS EMISORAS

(Informaciones de las 3:30 de la tarde)

Guadalajara está totalmente cercada por nuestras fuerzas

RADIO REQUETE.—Las emisoras A. Z. 1. y Radio Requeté, instaladas en el frente de Madrid, han lanzado en su emisión de las tres de la tarde de hoy la sensacional noticia de que durante la mañana de hoy las fuerzas nacionales han ocupado los barrios extremos de

ce kilómetros al Sur este de la capital, quedando cortada la línea Cuenca-Madrid. Se puede considerar que la capital está totalmente cercada por nuestras fuerzas y que su rendición no se hará esperar.

Las columnas motorizadas siguen su ímpetuoso avance hacia la capital venciendo todos los obstáculos. La Caballería y los legionarios prosiguen su marcha arrolladora. Nuestras fuerzas avanzan en triple línea unos quin-

Los internacionales rojos han concentrado su frente en círculo alrededor de la capital y si no huyen, de un momento a otro perecerán en el interior de ese círculo. Nuestras fuerzas del flanco derecho avanzan hacia

Los internacionales rojos han concentrado su frente en círculo alrededor de la capital y si no huyen, de un momento a otro perecerán en el interior de ese círculo. Nuestras fuerzas del flanco derecho avanzan hacia

Se puede considerar que la capital está totalmente cercada por nuestras fuerzas y que su rendición no se hará esperar.

Los internacionales rojos han concentrado su frente en círculo alrededor de la capital y si no huyen, de un momento a otro perecerán en el interior de ese círculo. Nuestras fuerzas del flanco derecho avanzan hacia

Se puede considerar que la capital está totalmente cercada por nuestras fuerzas y que su rendición no se hará esperar.

Asesinados en Jaén

En diferentes celdas de la cárcel de Jaén fueron hacinados los doscientos presos de Pozoblanco.

Los Tribunales Populares actuaban sin cesar y los presos que pasaban a la celda denominada «Villa Cisneros», ya se sabía que al día siguiente eran fusilados.

Cuatro vecinos de Pozoblanco pasaron por «Villa Cisneros». Después, llamábanse estos mártires Bartolomé Blanco Márquez, presidente de la Juventud de Acción Popular, don José Moreno Cabrera, don Manuel Cardador y don Emilio Herrero Guijo.

también fueron fusilados por los marxistas de Jaén los vecinos de Villanueva de Córdoba don Juan Herrero Martos y el decano de los médicos de la provincia de Córdoba, venerable anciano don Alejandro Yun.

Cuarenta y seis días en capilla

En la Cárcel de Jaén había también muchas personas dignas de otros pueblos, entre ellos de Villanueva de Córdoba.

El día 4 de Noviembre fueron condenados a muerte siete vecinos de este pueblo, cuyos nombres no hemos podido inquirir.

El fallo del Tribunal Popular fué enviado a Madrid para que lo refrendara el «gobierno» y coincidió este hecho con la huida a Valencia de Largo Caballero y su cuadrilla.

Los documentos se traspalaron con el farrago de papeles trasladados a Valencia y los condenados a muerte esperaban angustiosamente todas las noches que los sacaran de «Villa Cisneros» para ser fusilados. Con esa inquietud torturadora vivieron un día y otro. Al que hizo cuarenta y seis, la infame sentencia se cumplió.

A últimos del mes de Noviembre

La muerte de Rafael Torrelles

En uno de los frentes de Córdoba, cuando combatía al lado de las fuerzas nacionales, tuvo la desgracia de internarse en territorio enemigo nuestro paisano Rafael Torrelles Calzagülla, afiliado entusiasta de la Juventud de Acción Popular, quien desarrolló meritosísimos trabajos de propaganda durante la última contienda electoral.

Torrelles fué hecho prisionero y llevado a la cárcel de Jaén.

El 19 de Noviembre lo condenó a muerte el tribunal popular. Aquella noche la pasó en «Villa Cisneros» y al filo de la madrugada lo sacaron de allí para que se uniera con los militares de mártires y héroes que han ofrendado a la Patria el caudal preciado de su sangre generosa.

Manuel García Prieto

Viva España! IA O'20! Extenso surtido de pasteles en la Judería. Pastelería y Confitería DEANES, 25

HERMES, MUTUALIDAD DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO

Continúa con absoluta normalidad atendiendo todos sus siniestros y emitiendo nuevas pólizas, habiendo establecido, de acuerdo con las disposiciones de la Junta Técnica del Estado, su dirección general provisional en SALAMANCA, calle del Doctor Riesgo, número 28. Teléfono 2050.

DELEGADO DE CORDOBA: Clínica Dr. Gala Calvo Angel Giménez Ruiz Claudio Marcelo, número 8 Málaga, sin n.º. Teléfono 2891 TELEFONO 1292

Gran Teatro.-Ideal Cinema Empresa General. Teléfono n.º. 2755

HOY LUNES 15 DE MARZO DE 1937 A las 6:45 de la tarde y 10:30 de la noche.—Precios populares.—Últimas proyecciones de la gran película «Metro Golwyn Mayer», en español, titulada EL VIBLO PINTADO, por la famosísima estrella Greta Garbo. El enigma del fumadero de opio.—La tragedia del Asia incógnita. De complemento JUGUES TES ANIMADOS, dibujos en technicolor.—Butaca, 1'25. Anfiteatro, 0'60. Paraiso, 0'30.—Mañana, estreno «Fox» de esta temporada: LO QUIISO EL DESTINO, por el actor George Raft y la bella Rosalind Russell.

Teatro Duque de Rivas.-Empres. TIL. 1755

HOY LUNES 15 DE MARZO DE 1937 A las 7 tarde y a las 10:30 noche.—1.º El gracioso dibujo por Popeye el marino MARATHON DEL BAILE.—2.º Últimas proyecciones de la gran superproducción «Fox» en español, titulada EL SECRETO DE CHARLIE CHAN, por Warner Oland y Rosita Lawrence.—Butaca, 1'25. Grada, 0'30.—Mañana MILICIA DE PAZ, producción alemana.—El miércoles 17, LA FIRMA DE LA SARTA, proyectándose la gran película VIDA, PASION Y MUERTE DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.—Cantarán las típicas sacras cordobesas y sevillanas los afamados cantadores y cantadoras Francisca y Rafaela Trujillo, María Zamorano, María Martínez (La Farzona), Manuel Córdoba (Automoto) y El Niño de la Magistana

THE GONGORA. - Empresa RAMOS - Jesús María, 8.-TIL. 2165

HOY LUNES 15 DE MARZO DE 1937 A las 7 tarde y 10:30 noche.—1.º BANDA DE PASO, complemento en dos partes de «Radio Fims».—2.º Trailer de la emocionante película ESTRELLA DE MEDIANOCHE, en español, por William Powell y Ginger Rogers.—3.º Estrene del film «Warner Bros First National» LOS DIABLOS DEL AIRE, en español, por James Gagner, Pat O'Brien y Margaret Lindsay. El amor de una mujer le convierte un verdadero Quijote del aire. Butaca 1'25. Entreteatro 1'00

CARBONES CARRACEDO EL MEJOR SERVICIO Teléfonos 2606 y 2765 Reyes Católicos, 20 - Córdoba ALMACENES PORRAS RUBIO S.D.A. LTD.A. COLONIALES POR MAYOR

MANTEQUERIAS ABEL Especialidad en Mantequillas finas y Quesos selectos El día 14 se abrió al despacho este Establecimiento. Instalación completamente nueva. Gondomar, 11 - Teléfono 2199

Anuncios económicos Hasta 5 líneas, 0'65. Cada línea más, 0'10 PENSION ANDALUZA.—Cubiertos con tres platos y posre desde 1'50. Camas desde 1'25 pesetas. Pensiones económicas. Ambrosio de Morales, 2. (Frente a la Cuesta de Luján). SE ARRIENDA una casa con cinco habitaciones y demás dependencias; tiene también portal y trastienda propia para industria, en la calle Espar-

EL GAS Limpio Cómodo y Económico Para cocinas, estufas, plancheros, calentadores y todos usos domésticos e industriales Instalaciones eléctricas